

Zakaria KADIRI
zakariaa.kadiri@gmail.com

Post

Universidad Hassan II, Casablanca /
Marruecos **Jornadas Científicas de
Agroecología 2024** Taller 4, Sesión 2b

Título : La agroecología, un método de producción al margen de las políticas públicas en Marruecos

Resumen:

El estado actual de las políticas públicas en varios países del Sur es decididamente liberal, y la orientación general de las estrategias agrícolas no siempre está en armonía con estas iniciativas vanguardistas, si excluimos el lugar reservado a la agricultura ecológica. Por el contrario, las estrategias agrícolas se orientan hacia el desarrollo de una agricultura intensiva, calificada de alto rendimiento y alto valor añadido, que implica importantes inversiones. Es el caso de Marruecos con el Plan Maroc Vert (2018-2020) y Génération Green (2020-2030), estrategias recientes que estructuran el sector agrícola.

Este documento examina el papel de las políticas públicas en el fomento, o no, de la agroecología en Marruecos. Se basa en un análisis de los regímenes de ayudas y subvenciones agrícolas y en una veintena de entrevistas con agricultores y funcionarios del Ministerio de Agricultura.

Nuestros resultados muestran que el discurso sobre la agroecología surge en un contexto de cambio climático y sequía grave, en particular por parte de altos funcionarios ministeriales, destacando la voluntad o los proyectos públicos sobre cultivos resilientes al clima o resiliencia a la escasez de agua. Este discurso también se utiliza cuando los programas se inician conjuntamente con organizaciones internacionales (donantes, Fondo Verde para el Clima, universidades y centros de investigación, etc.). El término agroecología también se utiliza para caracterizar una diferenciación territorial (zonas agroecológicas): zonas más o menos homogéneas en términos de clima, geografía y potencial agrícola.

Mostraremos cómo el Estado ha puesto en marcha un contrato-programa que lo vincula a la interprofesión en torno a la producción ecológica. Este contrato prevé un sistema de apoyo y subvenciones específicas, así como un proceso de certificación "ecológica". La agroecología, por su parte, se basa en iniciativas individuales y en la movilización de asociaciones de productores, y responde a la demanda de los consumidores de una "alimentación limpia".

Por último, mostraremos cómo la agroecología se encuentra atrapada entre la "inacción" del Estado y un modelo apoyado por neorruralistas muy implicados en asociaciones. Sin embargo, las prácticas agroecológicas existen al margen de estos dos modelos. Se apoyan en un modelo de agricultura familiar, a menudo asociado a la agricultura tradicional. Estas prácticas incluyen la diversificación y la rotación de cultivos, así como el uso del jugo de estiércol.